

Evento Regional

30 años de IDEA Internacional: Avanzando la Democracia en América Latina y el Caribe por una región más Inclusiva y Próspera

3-4 de septiembre de 2025 Santiago de Chile

Panelistas Nacionales e Internacionales



Alberto Fernández, Jefe, digitalización y Democracia, IDEA Internacional

El trabajo de Fernández Gibaja se centra en la intersección entre participación política, innovación y tecnología. Su experiencia e investigaciones cubren diversas formas de participación y representación política a nivel nacional y local, incluidos los partidos políticos y las nuevas formas de participación ciudadana en la toma de decisiones. Además, el asesoramiento técnico y la investigación de Alberto exploran las políticas públicas y las políticas que rodean el papel de la tecnología en la democracia y la protección de la integridad del proceso político. Anteriormente, Fernández Gibaja trabajó como Oficial de Gobernabilidad para la Misión Integrada de las Naciones Unidas en Timor Leste. También ha trabajado en el Club de Madrid, la Cruz Roja de Sierra Leona y el Centro Regional de Jordania para la Prevención de Conflictos. Es colaborador habitual y comentarista en diversos medios de comunicación, principalmente sobre temas relacionados con los partidos políticos, la tecnología y las políticas y regulaciones de las campañas políticas en el ámbito digital.



Alberto van Klaveren, Ministro de Relaciones Exteriores de Chile

Licenciado en Ciencias Jurídicas de la Universidad de Chile, Master of Arts in International Studies, University of Denver, Estados Unidos, y Doctorandus en Ciencia Política, Universidad de Leiden, Países Bajos. Se desempeñó en la Cancillería entre los años 1992 y 2019. Ejerció como asesor de la Dirección General de Política Exterior; director de Planificación; Embajador de Chile ante Unión Europea, Bélgica y Luxemburgo; Subsecretario de Relaciones Exteriores en el gobierno de la Presidenta Bachelet (2006-2009) y Agente del Estado de Chile ante la Corte Internacional de Justica de La Haya. Es Profesor Titular del Instituto de Estudios Internacionales y de la Facultad de Derecho de la Universidad de Chile, especializándose en las áreas de relaciones internacionales y su vinculación con el derecho internacional, política exterior comparada, política exterior de Chile y temas europeos.



Alex Pessó, Director Legal y de Asuntos Corporativos, Microsoft

Alex Pessó ha sido el Director Legal y Gerente de Asuntos Corporativos de Microsoft para Chile desde marzo de 2006 y asumió el cargo de Gerente de Asuntos Corporativos de Microsoft Perú en noviembre de 2023. En estas posiciones, supervisa transacciones comerciales, gestiona el departamento de asuntos corporativos e iniciativas filantrópicas en Chile y Perú. Como experto estratégico y voz influyente en la formulación de políticas públicas, se compromete activamente con parlamentarios y responsables de políticas, monitorea los desarrollos legislativos y participa en discusiones de alto nivel sobre temas como IA, privacidad y ciberseguridad. Además, entre 2000 y 2002, fue asesor legal del Ministerio de Hacienda, representando al ministerio ante el Congreso chileno. Tiene una maestría en Derecho Constitucional de la Universidad Católica de Chile (1999) y un título en Derecho de la Universidad de Chile (1995). De 2011 a 2016, fue el Coordinador Académico del Centro de Tecnología y Derecho en la Facultad de Derecho de la Universidad de Chile. Actualmente, es profesor invitado en la Facultad de Derecho de la Universidad Católica, donde imparte cursos sobre privacidad e IA.



Beatriz Argimón, Exvicepresidenta de la República Oriental del Uruguay

Escribana y política uruguaya perteneciente al Partido Nacional. Fue la 18ª Vicepresidenta de la República Oriental del Uruguay desde el 1º de marzo de 2020 hasta el 1º de marzo de 2025, durante la presidencia de Luis Lacalle Pou, siendo la primera mujer electa en ocupar ese cargo. Anteriormente se desempeñó como Representante Nacional por el Departamento de Montevideo y fue la primera mujer en presidir el Honorable Directorio del Partido Nacional. Desde noviembre de 2020 hasta octubre de 2024 integró el Comité Ejecutivo de la Unión Interparlamentaria (UIP), y fue Vicepresidenta de la UIP en los años 2022 y 2024, participando activamente en la promoción de la democracia y la cooperación parlamentaria a nivel internacional. Desde mayo de 2025 integra la Junta de Asesores de IDEA Internacional.



Catalina Botero, Directora de la Cátedra UNESCO de la Universidad de los Andes, y Exrelatora para la Libertad de Expresión en la Comisión Interamericana de Derechos Humanos

Catalina Botero Marino es una abogada colombiana, especialista en derecho constitucional, derecho internacional de los derechos humanos y justicia transicional. Ha sido Relatora Especial para la Libertad de Expresión de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos de la Organización de Estados Americanos (2008-2014). Jueza Asociada de la Corte Constitucional y del Consejo de Estado en Colombia. Decana de la Facultad de Derecho de la Universidad de los Andes (Colombia). En mayo de 2020, pasó a formar parte del Consejo de Supervisión (Oversight Board) de Meta. Botero es la directora de la Cátedra UNESCO en libertad de expresión en la Universidad de Los Andes; es miembro del panel de transparencia externa del Banco Interamericano de Desarrollo, comisaria de la Comisión Internacional de Juristas y miembro del International Bar Association's Human Rights Institute Council. Ha sido profesora visitante en el Instituto Max Planck de Derecho Público Comparado y Derecho Internacional (MPIL), profesora adjunta en la Academia de Derechos Humanos de la Universidad Americana y experta asociada de la Iniciativa Global de Libertad de Expresión de la Universidad de Columbia.



Daniela Campello, Profesora Asociada de Política y Asuntos Globales, Fundación Getulio Vargas

Profesora de Política y Asuntos Internacionales en FGV EBAPE (Río de Janeiro) y especialista en economía política internacional y comparada. Anteriormente, fue profesora en la Universidad de Princeton por cinco años. Su investigación se centra en cómo los factores externos influyen en las políticas domésticas América Latina. en Sus trabajos han sido publicados en revistas académicas internacionales de referencia. Es autora de The Politics of Market Discipline in Latin America (Cambridge University Press, 2015) y coautora de The Volatility Curse (CUP, 2020). Actualmente trabaja en un nuevo libro titulado Obstructing the Future: **Politics** The of Climate Policy in Brazil. Ha sido fellow en la Universidad de Oxford y en el Wilson Center, y en 2026 será Tinker Fellow en la Universidad de Columbia. También ha sido conferencista invitada en diversas instituciones de América, Europa y Asia. Es ingeniera y doctora en Ciencia Política por UCLA, y trabajó previamente en los sectores financiero, público y de consultoría en Brasil.



Gloria de la Fuente, Subsecretaria de Relaciones Exteriores de Chile

Politóloga de la Universidad Católica de Chile y doctora en Ciencias Sociales de la Universidad de Chile. Ha realizado actividad docente en diversas universidades del país en materias vinculadas a transparencia, integridad y calidad de la democracia. Su ámbito profesional se ha desarrollado en torno a temas de transparencia, como consultora del Consejo para la Transparencia, Eurosocial y de la Red de Transparencia y Acceso a la Información Pública. Se ha desempeñado como directora de proyecto en Chile Transparente, capítulo chileno de Transparencia Internacional y ha sido parte del directorio de la Fundación Proacceso. Trabajó en el Ministerio Secretaría General de la Presidencia, fue presidenta, directora ejecutiva y directora de área de la Fundación Chile 21, miembro del Consejo Asesor permanente para la Reforma del Estado en Chile, y consejera del Consejo para la Transparencia, llegando a ser su presidenta.



Iria Puyosa, Investigadora Senior, Atlantic Council

Es investigadora senior de la Iniciativa Democracia+Tecnología del Atlantic Council. Se especializa en la compleja interacción entre la tecnología y dinámicas políticas. Durante más de una década, Puyosa ha investigado las operaciones de información que socavan las instituciones democráticas y generan inestabilidad política. Su trabajo revela las múltiples amenazas del autoritarismo digital y contribuye a una comprensión más profunda de los desafíos que enfrentan las democracias en la era digital. Actualmente, Puyosa se centra en el entorno de políticas gubernamentales en el sector de tecnológicas digitales, con enfasis en inteligencia artificial y gobernanza de datos. Puyosa tiene un doctorado de la University of Michigan y una maestría en comunicación de la Universidad Católica Andrés Bello en Venezuela. Anteriormente, fue profesora asociada en la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad Central de Venezuela y profesora visitante en el Centro de Estudios Latinoamericanos de Broen Universidad. Además, Puyosa presidió la Sección de Estudios Venezolanos de la Asociación de Estudios Latinoamericanos. A lo largo de su carrera, Puyosa ha escrito numerosas publicaciones académicas.



Juan Pablo Luna, Docente y Diamond-Brown Chair, McGill University

Juan Pablo Luna es Diamond Brown Chair in Democratic Studies en la Universidad de McGill (Canadá) y Profesor Titular Visitante (2025-2027) en la Escuela de Gobierno de la Pontificia Universidad Católica de Chile. Obtuvo su PhD y magíster en ciencia política en la University of North Carolina-Chapel Hill. Es licenciado en ciencias sociales aplicadas (UCUDAL) y diplomado en marketing (ORT-Uruguay). Ha sido consultor de la OEA, CEPAL, PNUD, Segpres, IDEA-Internacional, y las fundaciones Frederick Ebert Stiftung y Konrad Adenauer. Fue profesor visitante en las universidades de Princeton, Harvard, Brown, Columbia y Sciences Po. También se desempeña como editor asociado de Latin American Politics and Society y de la Serie Elements Politics and Society in Latin America, ambos editados por Cambridge University Press. Es también miembro fundador de la Red de Economía Política de América Latina.



Kevin Casas-Zamora, Secretario General de IDEA Internacional, y Exvicepresidente de Costa Rica

Es Secretario General del Instituto Internacional para la Democracia y la Asistencia Electoral (IDEA Internacional), una organización intergubernamental con sede en Estocolmo cuyo mandato es promover la democracia, desde agosto de 2019. También es miembro principal del Diálogo Interamericano, un centro de investigación de políticas en Washington, D.C. Casas-Zamora cuenta con más de 30 años de experiencia trabajando en temas de gobernabilidad democrática como funcionario público, académico y consultor internacional. Anteriormente, fue segundo vicepresidente de Costa Rica y ministro de Planificación Nacional; secretario de Asuntos Políticos de la Organización de los Estados Americanos; senior fellow en la Brookings Institution; y coordinador nacional del Informe sobre Desarrollo Humano del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo. Ha impartido docencia en la Universidad de Georgetown, la Universidad George Washington y la Universidad de Texas en Dallas, entre muchas instituciones de educación superior. Es licenciado en Derecho por la Universidad de Costa Rica, tiene una Maestría en Gobierno por la Universidad de Essex y un Doctorado en Ciencias Políticas por la Universidad de Oxford.



Marcela Ríos Tobar, Directora Regional para América Latina y el Caribe, IDEA Internacional

Es directora para América Latina y el Caribe del Instituto Internacional para la Democracia y Asistencia Electoral (IDEA Internacional). Marcela supervisa los programas de país en Panamá, Perú y Chile, así como la cartera regional. Es responsable de las alianzas institucionales con donantes y socios y de brindar asistencia técnica sobre democracia y elecciones a los estados miembros e instituciones de toda la región. Ríos Tobar es socióloga, politóloga y política. Tiene un doctorado en ciencias políticas y una larga trayectoria académica y en organismos internacionales. Fue Ministra de Justicia y Derechos Humanos de Chile entre marzo de 2022 y enero de 2023. Durante su gestión se enfocó en fortalecer el acceso a la justicia, la agenda de justicia y niñez, junto con la promoción de los derechos humanos y la reparación de las víctimas de violaciones de derechos humanos. Previo a su cargo como ministra, se desempeñó como representante adjunta y coordinadora de gobernanza del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) en Chile durante más de 14 años, desde donde lideró múltiples estudios e informes sobre gobernanza y estado de la democracia, contribuyendo a la tramitación de reformas políticas.



Michelle Bachelet, Expresidenta de la República de Chile

Médica cirujana y política del Partido Socialista de Chile. Primera Presidenta de la República. Gobernó entre el 11 de marzo de 2006 y el 11 de marzo de 2010, y entre el 11 de marzo de 2014 y el 11 de marzo de 2018. Ministra de Salud (11 de marzo de 2000 al 7 de enero de 2002) y de Defensa Nacional (7 de enero del 2002 al 29 de septiembre de 2004), durante el gobierno de Ricardo Lagos Escobar. Directora Ejecutiva de ONU Mujeres y Secretaria General Adjunta de las Naciones Unidas entre el 14 de septiembre de 2010 al 16 de marzo de 2013. Alta Comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos desde el 1 de septiembre de 2018.



María José Henríquez Uzal, Directora, Escuela de Relaciones Internacionales y Políticas Públicas Globales Universidad de Chile.

Profesora Asociada y Directora de la Escuela de Postgrado de la Universidad de Chile, así como de la Unidad Académica de Relaciones Internacionales y Políticas Públicas Globales. Licenciada en Historia y Magíster en Ciencia Política por la Pontificia Universidad Católica de Chile, es Doctora en Historia Contemporánea por la Universidad Autónoma de Madrid, donde también obtuvo el Diploma de Estudios Avanzados. Su trabajo académico se centra en la historia de las relaciones internacionales. Es autora de los libros ¡Viva la verdadera amistad!: la España de Franco y el Chile de Allende, 1970-1973 y Relaciones hispano-chilenas de cara al Bicentenario: ¿vidas paralelas?, reconocidos por su aporte al análisis de los vínculos históricos y políticos entre España y Chile.



Mónica Xavier, Directora, Instituto Nacional de las Mujeres – InMujeres, Uruguay

Es médica cardióloga, militante socialista y actual Directora del Instituto Nacional de las Mujeres de Uruguay. Fue electa como Senadora durante 4 períodos consecutivos. Fue presidenta del Frente Amplio (2012–2015) y secretaria general del Partido Socialista (2016–2019).

También ha sido representante de Uruguay ante la Unión Interparlamentaria Mundial en diversas Asambleas. A lo largo de su vida ha combinado el ejercicio de la medicina con un firme compromiso con la justicia social, la igualdad de género y los derechos humanos, sin abandonar nunca la militancia.



Óscar Martínez, Jefe de Redacción, El Faro (El Salvador)

Es jefe de redacción del periódico digital salvadoreño El Faro. Es autor de los libros Los migrantes que no importan (última edición, Debolsillo, 2021), Una historia de violencia (Debate, 2017) y Los muertos y el periodista (Anagrama, 2021). Es coautor del libro de crónicas Jonathan no tiene tatuajes (UCA Editores, 2010), Crónicas negras, desde una región que no cuenta (Aguilar, 2013), Los Malos (Ediciones UDP, 2015), Crónicas desde la región más violenta (Debate, 2019) y El Niño de Hollywood (Debate, 2018). En 2008 recibió en México el Premio Nacional de Periodismo Cultural Fernando Benítez. Es premio Nacional de Derechos Humanos por la Universidad José Simeón Cañas de El Salvador, Hillman Prize en 2018 y Premio Rey de España en 2019. En 2016 recibió el premio Maria Moors Cabot, entregado por la Universidad de Columbia; y el Premio Internacional a la Libertad de Prensa, entregado por el Comité para la Protección de Periodistas (CPJ). En 2019, fue el primer invitado al programa Global Visiting Fellows de Columbia Journalism School y también Gallatin Global Fellow y profesor invitado de la Universidad de Nueva York, donde impartió la clase Cobertura de la Violencia.



Pamela Figueroa, Presidenta del Consejo Directivo del Servicio Electoral de Chile

Cientista política y académica chilena, especializada en procesos de democratización, participación ciudadana y reformas institucionales. Actualmente se desempeña como presidenta del Consejo Directivo del Servicio Electoral de Chile (SERVEL). Es licenciada en Historia por la Universidad de Chile, magíster en Estudios Latinoamericanos por la Universidad de Georgetown y doctora en Estudios Americanos por la Universidad de Santiago de Chile. Ha sido consultora en organismos internacionales como PNUD y CEPAL, y ejerció como jefa de la División de Estudios del Ministerio Secretaría General de la Presidencia. También se ha desempeñado como profesora e investigadora en la Universidad de Santiago de Chile, donde ha liderado proyectos vinculados a procesos constituyentes y fortalecimiento democrático en América Latina.



Sandra Borda, Académica, Alta Consejera para las Relaciones Internacionales, Alcaldía de Bogotá

Profesora asociada e investigadora del Departamento de Ciencia Política y Estudios Globales de la Universidad de los Andes, ha ocupado cargos como Alta Consejera para las Relaciones Internacionales de Bogotá y Decana de Ciencias Sociales en la Universidad Jorge Tadeo Lozano, además de ser investigadora visitante en reconocidas universidades de América, Europa y Asia. Ha combinado su labor académica con el periodismo en medios como El Tiempo y Revista Arcadia, y es autora de varios libros sobre política exterior y movimientos sociales en Colombia. Doctora en Ciencia Política por la Universidad de Minnesota, con maestrías en Ciencia Política y Relaciones Internacionales, y pregrado en Ciencia Política de la Universidad de los Andes, integró la Misión de Política Exterior de Colombia (2009-2010) y es una referencia en el análisis político y de relaciones internacionales en América Latina.



Sebastián Kraljevich, Secretario para el Fortalecimiento de la Democracia, Organización de los Estados Americanos

Profesor de ciencia política, estratega y ejecutivo con más de 20 años de experiencia en procesos electorales, estrategia, negociación, investigación de opinión pública y consultoría política. Desde 2012 es profesor adjunto del Magíster en Ciencia Política de la Universidad Católica de Chile. Ha sido asesor de un amplio espectro político de presidentes, parlamentarios y autoridades locales en América Latina. Como Representante Permanente de Chile ante la OEA, presidió las comisiones de Asuntos Jurídicos y Políticos; de Asuntos Administrativos y Presupuestarios; y el Grupo Voluntario de Seguimiento de la Carta Democrática Interamericana. Desde 2025 es el Secretario para el Fortalecimiento de la Democracia de la Organización de los Estados Americanos.

.



Julissa Mantilla, Expresidenta de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos

Abogada por la Pontificia Universidad Católica del Perú (PUCP). Diplomada en Género por la PUCP. LLM en Derecho Internacional de los Derechos Humanos por The London School of Economics (LSE) de la Universidad de Londres. Docente asociada del Departamento de Derecho, de la Maestría de Derechos Humanos y de la Maestría en Política Jurisdiccional de la PUCP. Fue Comisionada de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH, 2020 - 2023) la cual presidió en el 2022. Ha sido consultora de ONU Mujeres en Colombia y OACNUDH en Honduras. Fue la encargada de la Línea de Género de la Comisión de la Verdad y Reconciliación del Perú. Es Eleanor Roosevelt Visiting Fellow del Programa de Derechos Humanos de la Escuela de Derecho de la Universidad de Harvard.

MODERADORES:



Paloma Ávila, Periodista

Periodista chilena con más de 20 años de trayectoria en comunicación estratégica, producción audiovisual y divulgación científica. Desde 2019, dirige y el área de Futuro de CNN Chile donde lidera programas como Futuro 360, Sanamente, Minería 360, Divergentes, Pares Impares y Democracia. En 2025, recibió el Premio a la Divulgación Científica y Tecnológica en Packaging de LabenChile, el Premio del Colegio de Ingenieros reconociendo su labor pionera en la comunicación de contenidos científicos y tecnológicos y el premio Voz del Agua por su rol en la visibilización de los temas hídricos entregado por el Gobierno Regional Metropolitano de Santiago.



Patricio López, Director Radio Universidad de Chile

Periodista titulado de la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso y magíster en Comunicación. Actualmente se desempeña como director de Radio Universidad de Chile, cargo que ocupa desde 2018, tras más de una década ligado a la emisora en distintos roles como panelista, conductor y editor general. Conduce el noticiero matinal Radioanálisis y el programa cultural La República de las Letras, especializado en literatura. Su trayectoria se caracteriza por una vocación pública orientada al pluralismo, la democracia y la defensa de los derechos humanos. Además de su labor en medios, es docente en la Universidad de Chile y en la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso, formando a

nuevas generaciones de periodistas en comunicación radial y ética informativa.



Lucia López, Periodista Radio ADN

Periodista y comunicadora chilena, con una destacada trayectoria en prensa escrita, radio y televisión. Actualmente, conduce "Hablemos de Chile" producido por Media UC y emitido por el Canal 13C. Además, es conductora de Plaza ADN en Radio ADN, un programa que comparte historias de cooperación y soluciones sostenibles a desafíos sociales y ambientales. En su paso por Radio ADN, fue creadora y conductora del programa Agenda de Género, el primer espacio radial en Chile dedicado a visibilizar liderazgos femeninos y denunciar las brechas de género, manteniéndose al aire durante tres años como un referente en la materia. Su trabajo también se ha centrado en la promoción de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), especialmente en lo relacionado con la equidad de género y la sostenibilidad.



Paula Walker, periodista.

Titulada de la Universidad Diego Portales y magíster en Marketing de la Universidad de Chile. Se ha desempeñado en diversos ámbitos del periodismo, las comunicaciones y la docencia. Fue directora de Comunicaciones del Gobierno de Chile durante la primera administración de Michelle Bachelet y también trabajó en el Área de Estudios de La Moneda. Ha sido asesora en temas de comunicación estratégica para organismos públicos, privados y de la sociedad civil. Actualmente es académica en la Escuela de Periodismo de la Universidad de Santiago de Chile (USACH), donde desarrolla investigación y docencia en materias vinculadas a desinformación, violencia digital y ética informativa, además de liderar talleres sobre desinformación de género en línea y es fundadora y socia directora de Origen Consultora.



Rocío Montes, periodista El País-Chile.

Periodista egresada de la Universidad de Chile (2002) y posee un Máster en Periodismo que cursó con El País y la Universidad Autónoma de Madrid (2007). Se desempeña como jefa de información de El País en Chile, después de haber sido corresponsal en Santiago desde 2011. Es especialista en reportajes y perfiles centrados en política, poder y la realidad latinoamericana. Coautora de libros como "La historia oculta de la década socialista" (Uqbar), acaba de publicar un perfil no autorizado de Evelyn Matthei, "Contra la corriente" (Ediciones B, Random House). Ha desarrollado su carrera en medios nacionales como El Mercurio, La Tercera, revista Caras y Diario Financiero. En 2018 recibió el premio Alejandro Silva de la Fuente de la Academia Chilena de la Lengua. Actualmente lidera el proyecto de reforzamiento editorial de El País en Chile, coordinando un equipo local de periodistas que profundizan en el análisis de los procesos políticos, sociales, económicos y culturales del país.



Alejandra Sepúlveda, Gerente del Proyecto Regional, IDEA Internacional

Se desempeña como gerente del proyecto regional: "Fortalecimiento de los ecosistemas de integridad electoral para proteger las democracias en América Latina". El proyecto está dirigido a Chile, México, Colombia, Guatemala, Uruguay y Perú, con foco en los tres primeros países y cuenta con el apoyo de AECID. Alejandra se unió a IDEA Internacional en marzo de 2025. Posee una amplia y sólida experiencia profesional en diversos roles de liderazgo, en la dirección de organizaciones sin fines de lucro, dirección y coordinación de proyectos y plataformas público-privadas en colaboración con organismos internacionales como el Banco Interamericano de Desarrollo y el World Economic Forum. También cuenta con una amplia experiencia en medios de comunicación, como editora, corresponsal internacional, vocera y columnista de opinión. Fue galardonada con el Premio Alumni a la trayectoria profesional por la Universidad Diego Portales. Trabajó 17 años en Comunidad Mujer, con sede en Santiago de Chile y desde 2021 fue su presidenta ejecutiva, cargo que deja para sumarse al equipo regional de IDEA Internacional.